
Procès –verbal de l’assemblée générale de la délégation de Maisons Paysannes du  Loiret

Le 30 septembre 2023 à Vieilles Maisons sur Joudry (salle des Fêtes)

Présents : 26 personnes ; 22 adhérents
Absents excusés : Madeleine et Hubert Goueffon, Françoise Hennebert
Pouvoirs : 7 

 La séance est ouverte à 10h

Accueil par la présidente qui remercie M. Leroy, maire de Vieilles Maisons pour sa 
présence et la mise à disposition gratuite de la salle polyvalente. Remerciements à Alain 
Delaigre qui a tout organisé.
M. Leroy nous présente brièvement son village de 650 hab, 1600 ha dont la moitié en 
forêt d’Orléans.

Pas de questions diverses 

A/ La présidente présente  le rapport d’activité de la délégation depuis la dernière 
Assemblée Générale du 26 juin 2022

1. Vie de la délégation:
 Adhérents : 123 à jour de leur cotisation. Un nombre appréciable  de nouvelles adhésions 
en 2022-23 mais des adhésions des années précédentes  qui ne se sont pas renouvelées…
 7  réunions du CA à la MDA ; 2 réunions du bureau en visio
 1452 heures bénévoles déclarées au Siège

2. Fêtes et salons 

 4 sept 2022 : Rentrée en Fête -  Orléans

 17 et 18 sept : Journées Européennes du Patrimoine au Jardin des 
Plantes : animation Jeune public et expo ; fréquentation après 16h. Une logistique un peu 
lourde. Le lieu était-il vraiment adapté ?

 2 avril : 2ème Forum des associations du Patrimoine à Chamerolles sur le thème « Faire 
vivre son patrimoine ».Des tables rondes instructives, contacts intéressants, fréquentation 
correcte, mais signalétique défaillante entre le château (gratuit ce jour-là) et la Halle.

 A l’invitation de l’Olivetaine (ex Olivet en Transition) à l’ancien Centre de Loisirs d’Olivet 
le 14 mai 2023 : stand tenu avec C. Veillon, , M. Vinauger , P.Plisson, Alain Janvier et C. 
Plisson). Nous avions proposé notre animation enfants, qui a connu un bon succès.

 JPPM (Journées du Patrimoine de Pays et des Moulins) : 24 juin 2024 à Auvilliers : expo 
sur les pans de bois dans le Loiret sous l’auvent de l’église d’Auvilliers et visite du chantier 
torchis, avec la présence d’une dizaine d’élus locaux .Les bénévoles ont présenté le chantier 
et la technique à des visiteurs intéressés et pour certains bien informés. (cf infra)

 10 sept 2023 : Rentrée en Fête -  Orléans
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 .JEP 2023 à Chécy-Musée de la Tonnellerie, avec l’association CAP-Chécy. 
Expo photos et matériaux au 1er étage du Musée, « Coin des bâtisseurs » dans la cour, 
documentation au rez de chaussée. Expo plutôt réussie, visiteurs intéressés, des contacts 
à poursuivre. On peut regretter que la communication assurée par la mairie de Chécy 
(affiches et flyers) n’ait pas été suffisamment explicite.

3. Sorties, animations : 

 Le 12 mars 2023 : visite du Musée de l’Imprimerie de Malesherbes  (AMI) préparée et 
co-animée  par Pascal Jullien. 32 participants à cette  journée très appréciée.

4. Formations, chantiers et stages : 

 2 juillet 2022: Participation (Michel Brûlé) au chantier enduit du lavoir de 
Tavers avec Fromagette & Co

 Atelier torchis à Auvilliers en Gâtinais : 8 journées dont 2 avec les 4 jeunes de la 
structure Passerelle qui ont pu participer pendant 2 jours grâce au projet monté par Elodie
Houel.  Le 10 juin notre atelier a aussi accueilli l’équipe de tournage d’une vidéo Rebatbio, 
avec Luc Van Nieuwenhuyse, qui nous a fait bénéficier de ses apports techniques.

   En tout une quinzaine de participants au chantier, avec un noyau stable de bénévoles 
et les  propriétaires qui ont assuré la logistique et un accueil chaleureux des participants, 
ce dont la délégation les  remercie vivement.

5. Travail avec les partenaires :

 2 visites  avec le PETR de Montargis.
  5 permanences à la Ferté St Aubin avec Didier Chaussard: 1 adhésion ; 
  Atelier torchis enfants avec Outil en main à  l’AFORBROBA : une séance (Alain Dalaigre, C. 
Plisson) le 31 mai 2023 (peu d’enfants inscrits cette année aux activités de l’OEM)

 une rencontre avec le CAUE (demandée par le CAUE) qui a permis de renouer la relation 
avec cette structure.

5. Aide directe à la restauration : 
 Visites conseil : 13 visites (C. Plisson,  Michel Brulé, A Dalaigre, D. Chaussard, )

6. Productions de la délégation et communication :
 Site Internet : alimentation en documents divers. 
 Le travail sur La brochure sur le bâti rural du Loiret: la partie descriptive est quasi 
terminée ainsi que la  bibliographie; la partie Conseils de restauration est faite aux trois 
quarts,. Fabrice Tonnelier, maquettiste a commencé la lise en forme. Les réunions du groupe 
de travail  se sont faites avec Zoom ( 5 réunions du « noyau dur » : F. Hennebert, C & G 
Paupelin, JM Gelly , JJ Marin et A. Pasquet, C. Plisson ); les réunions de travail vont reprendre 
pour finaliser l’ensemble.
 Céline Poisson assuré la mise en forme de  4 numéros de l’Infolettre
 De nouveaux panneaux ont été réalisés sur les pans de bois par C.Plisson
 Le groupe Whatsap mis en place en 2022 et géré par Céline commence à bien fonctionner 
(28 inscrits).
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7. MPF Région :
 25 octobre : Réunion à Amboise organisée par la FFB (Vincent Marlin) pour présenter 

MPF à  des entreprises intéressées. L’une d’entre elles (du 41) a adhéré.
 C.Plisson  participe comme membre du Copil à la conception de  la deuxième tranche 

des vidéos Rebatbio.
 C. Plisson a participé à l’AG 2023 d’Envirobat à Neung/Beuvron le 22 juin 23

8. MPF National :
 AG 2023  à Auch les 5,6 et 7 mai  2 adhérents du Loiret y participaient, ainsi que JM Gelly 
au titre du National.  

9. Projets 2022-2023

 Une intervention au Collège Montesquieu le 6 octobre (4ème) dans le cadre d’un projet 
sous l’égide de la MDA et d’un architecte, Tarik Méziane.(D. Chaussard, C. Plisson)
 30 octobre : pose de l’enduit de finition à Auvilliers

 Réfléchir aux questions de diagnostic thermique et des aides à l’amélioration 
thermique  ( conférence ? Rencontre ADIL ?) qui concernent  un certain nombre  
d’adhérents.

 Programmer une expo à la MDA (2024 ou 2025 ?)
 Organisation de sorties: 
En vue :

- journée  Saint-Gondon avec M.Stroinski et association d’histoire locale au printemps ;

- journée Pithiverais proposée par Françoise Hennebert. ( 1- Courcy, maison du père 
Mousset (l'habitat dans nos campagnes) 2- Nibelle , château du Hallier (forteresse de 
brique et de pierre, présence de Henri IV et  musée de la foret : exploitation du bois  
comme: combustible, élément de chauffage, de construction...,et de l'argile) ;3- 
Pithiviers, jardin privé de Eve ( la rose et sa mise en valeur) ;4- Denainvilliers, la 
demeure de Duhamel du Monceau ( présentation de quelques unes de ses 
expériences) .

 Une journée de sensibilisation, éventuellement décentralisée, est à mettre en place 
au 1er trimestre 2024.
 Nous avons un contact avec les Compagnons de La Chapelle ; une journée 
« charpente » pourrait être organisée avec un formateur.
 Il nous faudrait trouver un sujet  et un lieu d’atelier de pratique.

Pour conclure: quelques réflexions en vrac…

Points positifs : 
- Des idées émises lors de la précédente AG ont commencé à se mettre en place, 

notamment Whatsap ; 
-  La délégation a la chance de pouvoir compter sur  une équipe de bénévoles dévoués – 

un grand merci à toutes et tous ! Mais il est parfois acrobatique  de répondre à de 
multiples sollicitations extérieures tout en réalisant les missions qui nous sont propres.
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Points à améliorer 
-   Les productions de la délégation pourraient être plus nombreuses (compte rendus 

d’ateliers, fiches techniques  etc…), pour alimenter le site internet et  la revue 
nationale: appel est lancé à des rédacteurs !

-   Des progrès à faire dans la planification de nos activités : un calendrier des activités 
de l’année permettrait sans doute une meilleure participation des adhérents ;

- Il nous faut réfléchir aux moyens de consolider les adhésions nouvelles, notamment    
celles réalisées à l’occasion des visites conseil.  

- Enfin, nous sommes toujours preneurs de lieux où réaliser un atelier d’initiation : 
enduits divers, pose de carreaux, badigeon, peintures…ou de chantiers participatifs 
chez des adhérents que nous pourrions relayer.

Discussion sur le rapport d’activité :
 Les adhésions se faisant de date à date, il est difficile de connaître exactement

le nombre d’adhérents mais c’est bien autour de 123. Nous nous demandons 
comment fidéliser les anciens adhérents : peut-être en publiant suffisamment 
tôt un programme prévisionnel.

 Infolettre : à améliorer quant aux modalités d’envoi et possibilité de 
désinscription.

 Auvilliers : Fiche technique torchis  (ou autre…): il nous faut des rédacteurs.

• Proposition de chantiers , ateliers et  «     démonstrations   » : Annie MAVIEL   
(Mardiacus) propose la restauration d’un four banal à Mardié, maintenant 
propriétaire d’un particulier. C’est un gros chantier qui nécessitera la visite 
accompagnée de porfessionnels.

 Lycée Gaudier Brezka : Laure a eu sa mutation mais son remplaçant, M. BEC, 
professeur de génie civil, aimerait nous rencontrer ;

 M. BREYSSE, élu chargé de la culture et du patrimoine à Meung-sur-Loire 
souhaite nous rencontrer.

 Ciran : nous avons transmis les informations au maçon Pascal JACQUEMIN.
 Pascal JULLIEN propose une action chez un adhérent (Michel BRULE ?) afin de 

mettre en pratique « les petits gestes » comme remplacer un carreau sur une 
fenêtre, poser des briques, …

 Faire une action sur les haies : Jean-Michel GELLY suggère de contacter le 
CAUE 77 et  l’association ARBRES. Il met en garde : « Il faut avant toute chose 
réfléchir sur quel angle on aborde le sujet : paysage ? Biodiversité ? » Il 
rappelle que MPF s’occupe certes du bâti mais aussi du patrimoine paysager.

 Une adhérente soulève la question de la rétribution de  nos interventions chez
les particuliers. .Michel Vinauger rappelle que nous demandions en effet une 
contribution pour les visites conseil. Claudie défend la gratuité de ces 
interventions, mais indique qu’à chaque fois l’adhésion est sollicitée. Elle 
rappelle que nos interventions ne doivent pas concurrencer les 
professionnels, il s’agit de donner conseil ou de transmettre un savoir-faire. 
Céline Houel fait une intervention en transmettant les remerciements des 
jeunes qui ont beaucoup apprécié d’être encadré par des bénévoles qui leur 
ont transmis leur savoir.

Le rapport est adopté à l’unanimité.
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B /Rapport Financier : 

La trésorière adjointe, Catherine Paupelin, présente :

- les comptes 2022 (annexe 1) : Adoptés à l’unanimité

 -  le budget 2023  (annexe 2): Adopté à l’unanimité

C/ Election des membres du CA :
Aucune nouvelle candidature. Tous les membres sortants sont élus à l’unanimité. Il 
s’agit de: Boitard Stephane Goueffon Hubert, Goueffon Madeleine, Janvier Alain, 
Jullien Pascal, Paupelin-Huchard Catherine, Robouam Sophie, Vinauger Michel 

La séance  est levée à 12h.

La présidente
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